

dan tujuan peneliti. Sedangkan besarnya jumlah responden tidak ditentukan oleh pertimbangan responden.

Dalam pengumpulan data didasarkan pada kejenuhan data dan informasi yang diberikan. Jika beberapa narasumber yang dimintai keterangan diperoleh informasi yang sama, maka itu sudah dianggap cukup untuk proses pengumpulan data yang diperlukan sehingga tidak perlu meminta keterangan dari responden berikutnya.

Dalam hal ini sebagai informan atau subjek penelitian yang ditetapkan oleh peneliti sebagai *key informan* ialah bapak Tresno selaku kepala dusun setempat yang lebih tahu banyak hal mengenai Dusun Sekidang, dengan tehnik *Snowball* kepala Dusun diminta oleh peneliti untuk menunjukkan orang yang tepat untuk dijadikan informan berikutnya.

Informan selanjutnya. Kepala dusun mengarahkan peneliti ke bapak suwaji selaku orang yang di tuakan sebagai tokoh agama. Kemudian pak suwaji menunjukkan pada peneliti satu orang yang dianggap sebagai ustadz muda yang bernama parji. Setelah itu peneliti diantar kerumah pak RT untuk wawancara, dan kemudian menunjuk beberapa warga setempat untuk di wawancarai.

fenomenologi. Kemudian peneliti menyusun kerangka penelitian. Dalam tahap pra-lapangan ini peneliti melakukan beberapa hal:

- a. Menyusun rancangan penelitian yaitu dengan observasi, observasi dilakukan untuk melihat fenomena yang terjadi di Dusun Sekidang dalam suatu objek termasuk menentukan dan mendatangi nama-nama informan penelitian, sehingga nantinya dapat di jadikan objek penelitian.
- b. Peneliti menyiapkan perlengkapan penelitian, dalam hal ini segala sesuatu perlengkapan yang bersifat teknis maupun non teknis harus di persiapkan dengan sempurna, misalnya membawa alat tulis, perekam suara yang di butuhkan pada interview dengan informan.
- c. Etika peneliti dalam melakukan proses penelitian, peneliti sebisa mungkin menjaga sopan-santun serta tingkah laku. Hal ini merupakan hal yang sangat penting, guna memperlancar dalam pengerjaan penelitian dan menjaga hubungan baik antara peneliti objek. Ketika peneliti datang ke Dusun Sekidang, peneliti menjelaskan maksud dan tujuan kedatangan peneliti, serta meminta izin kepada kepala Dusun Sekidang. Selain itu, dengan informan peneliti meminta izin ketika ingin wawancara, dan juga kadangkala terlibat dengan aktivitas beberapa informan peneliti.
- d. Mengurus surat izin penelitian pada pihak terkait seperti aparaturnya pemerintah Desa Soko. Peneliti mengirimkan surat ijin penelitian kepada Kepala Desa Soko. kemudian Kepala Desa Soko memberi

saran kepada peneliti untuk ijin secara lisan saja di Dusun sekidang. Setelah Kepala Dusun memberi izin kepada peneliti. Peneliti langsung melakukan penelitian, dan orang pertama yang peneliti wawancarai ialah bapak Sutrisno selaku Kepala Dusun Sekidang sekaligus *key informan* peneliti.

2. Tahap Pekerjaan Lapangan

Pada tahap ini peneliti memasuki proses penelitian di lapangan hal yang diperlukan sebelum terjun lapangan adalah surat izin penelitian. Karena prosedur seorang peneliti adalah adanya surat izin dari objek yang akan diteliti. Peneliti menyerahkan surat penelitian pada tanggal 16 Desember 2017. Sehingga ketika surat ijin diberikan ke aparaturnya Pemerintah Desa di Dusun Sekidang saatnya peneliti mulai melakukan penggalian data yang diinginkan dan sesuai dengan masalah yang akan diteliti.

Karena dalam tahap pekerjaan lapangan ini, peneliti fokus pada bagaimana mendapatkan data sebanyak-banyaknya dan seakurat mungkin, karena hal ini sangat mempengaruhi hasil dari penelitian, yang meliputi fakta-fakta di lapangan. Dalam hal ini peneliti melakukan observasi, wawancara, dengan membaur melalui aktivitas masyarakat Dusun tersebut.

3. Tahap Analisa Data

Setelah peneliti melakukan tahap pra lapangan dan tahap lapangan maka selanjutnya peneliti mengelola data temuannya. Pada tahap mengelola data peneliti memilah serta mengklasifikasikan dan beberapa temuan data. Jika

